
女界 2022年8月29日 星期一
主编 吴 瑛 责编 刘天红
美编 颜 雪 责校 宛 玲 制作 刘晓禹 3

为“一国两制”下的“人心回归”助力
庆祝香港回归祖国25周年 香江女儿话家国情 主题征文主题征文

——九龙妇女联会22年“回归路”
□ 九龙妇女联会

香港回归后，香港特区政府对妇女工作极
为重视，2001年，属于中央机制层次的妇女事
务委员会成立。九龙妇女联会正是在这样的
背景下诞生的。

22年来，九龙妇女联会凝聚了九龙地区
27个基层妇女团体，有会员4.17万多名。在
香港这样一个东西方文化交汇之地，让香港女
性能够充分认识国情、了解政治现状，在“一国
两制”方针指引下沿着正确的方向前行，一直
是九龙妇女联会的工作重心之一。

弘扬中华文化 激发民族自豪
香港回归祖国已有25年，但一部分港人

在身份认同方面还有待加强，“人心回归”仍然
“在路上”。落实“人心回归”，需要将香港人与
中国的传统与现实联结起来，对国家宪制秩
序、社会制度的遵守，其根本在于对中华文化
的认同。

有鉴于此，九龙妇女联会积极为妇女提供
深入了解祖国、体验中华文化的渠道。2008
年北京奥运会前夕，九龙妇女联会组织了“倾

情奥运，和谐香港”千人秧歌表演，让香港人有
机会在本地欣赏到中华传统民族文化的精华；
翌年，超过2000人阵容的大型秧歌再一次出
现在红磡体育馆的“共和国之夜”上。此后，九
龙妇女联会连年举办秧歌表演，2016年的表
演甚至打破健力士纪录，被纳入“欣赏香港”活
动系列。

除了“千人秧歌”，“华服溯源万花筒”是九
龙妇女联会的另一张名片。从5年前开始，九
龙妇女联会每年举办华服赛，上自83岁长者、
下至2岁幼童，参赛者们身着唐装、汉服、旗袍
等中国传统服装，神采飞扬、落落大方地展示
中华服饰文化的精髓，每每吸引大量观众，这
也成为九龙妇女联会的又一品牌。

此外，九龙妇女联会连续多年主办“‘爱’
穿越”“‘爱’传承”“‘爱’弘扬”儒学寻踪·传统
文化知识网上竞答比赛，参与比赛达7.3万多
人次，并出版系列书籍，旨在让参与者和读者
能够透过多元化的方式进一步了解中华传统
文化，继承传统，弘扬国学。

增进两地交流 融入祖国发展
除了对中华传统文化的推介，实地考察是

另一个能让香港人更加了解国情、融入祖国发
展的有效途径。

因此，九龙妇女联会自成立之初就重视与
内地交流，多年来组织了丰富多元的赴内地活
动。从广东到北京，从沈阳到贵州，从天府之
国四川到革命圣地井冈山……会员们的足迹
遍布祖国大江南北。这些活动不仅开阔了香
港妇女眼界，更让她们亲身体会到祖国日新月
异的发展与变化。

新冠肺炎疫情暴发以来，赴内地交流活动
多有不便，但九龙妇女联会仍然积极整合各方
面资源，组织举办丰富多彩的活动。

2022年北京冬奥会开幕前，九龙妇女联
会联合中国香港冰壶协会、香港冰壶学院，组
织了“喜迎北京冬季奥运会2022地板冰壶亲
子同乐日”，为因疫情无法亲眼观看冬奥盛况
的港人提供多一个“走进冬奥”的机会，让小朋
友们在了解冰雪运动知识、为北京冬奥加油的
同时，增进他们对成功举办冬奥会的祖国的亲
近感。

积极参政 为新选举制度拾柴添薪
去年3月，十三届全国人大四次会议通过

《全国人民代表大会关于完善香港特别行政区
选举制度的决定》，为本届选委会增设包括全
国妇联香港特邀代表在内的第五界别。9月，
第五界别“中华全国妇女联合会香港特别行政
区特邀代表”的选委们来访九龙妇女联会，与
会长陆海、主席苏丽珍、首席顾问郑臻、秘书长
毛晓群及基层妇女代表座谈，了解目前香港基
层妇女儿童的现况及发展，听取九龙妇女联会
对良政善治的诉求和意见建议。

在本届香港选委会中，九龙妇女联会共有
30余位选委，为选举委员会界别分组选举、立
法会选举、行政长官选举这三场重要选举的圆
满成功贡献了自己的一份力量。

回归25年来，香港经历过亚洲金融危机、
SARS、全球金融风暴……近几年的修例风
波、世纪疫情，更是几乎将香港拉入谷底。但
我们始终相信在中央的关心支持下，香港一定
会“否极泰来”。正如习近平主席在会见香港
新任行政长官李家超时所说，“香港已实现由
乱到治的重大转折，正处在由治及兴的关键时
期”，也如九龙妇女联会会歌所唱的“雨过天晴
多美丽的城市，狮子山脚映照维港璀璨”，雨过
天晴的香港，一定会绽放出更加炫目的光彩。

叶叔华：向女性科技工作者发起
“十年之约”

“大家心里的热情比这炙热的太阳还要
热。”在“女科学家的使命”主题演讲中，96岁的
天文学家、中国科学院院士叶叔华幽默地说。
一头短发、精神矍铄，这位被誉为“北京时间之
母”的女科学家，掷地有声，“十年之后，当被问
到‘中国科技界有哪些成果’，我希望女性科技
工作者可以有我们的贡献。”

作为中国首位女性天文台台长，叶叔华在
视频致辞中向年轻的女性科学家发出“十年之
约”，“中国科学家攀登世界科学高峰，我希望其
中有我们女性科技工作者。现在已经有一个登
上了，希望还有下一个。”

叶叔华对女科学家履行使命、创新工作充
满信心：“希望我们各行各业的女同胞共同努
力，把我们国家的科技事业推上国际前沿。”

叶玉如：专注于阿尔茨海默病，
应对老龄化社会

“持续致力于推动阿尔茨海默病发病机制
及诊疗方法研究。”短短的一句话，传达出为人
民服务的坚定信念。论坛上，中国科学院院士、
香港科技大学晨兴生命科学教授、粤港澳大湾
区院士联盟理事会主席叶玉如，就“健康老龄化
和可持续发展”发表主题演讲。

近年来她一直致力于阿尔茨海默病——
这一与年龄高度相关的老年认知障碍疾病
研究。目前，全世界估计有 5000 万阿尔茨
海默病患者，中国有超1000万患者，这个数
字还会随着人口老龄化推进持续增长，目前
还缺乏有效的诊断和治疗方法。

叶玉如和她的研究团队近年来取得了
一些突破性成果。她们开展了世界上首个对
阿尔茨海默病患者血液生物标志物的全面筛
查研究，研发出一种简单、高效的血液检测技
术，可以在症状发生前5~10年，检测患者身
体内的病变，准确度高达96%。这种血液检
测技术能够实现疾病的早期筛查，还可以分
辨出疾病早、中及晚期的发展阶段，提升治疗
的效果。在老年人口中大规模疾病筛查方面
也有很大的应用前景。

叶玉如表示，浦江创新论坛首届女科学家
峰会的举办，不仅为科学家提供一个交流平台，
也可以唤起广大市民对科技创新的关注，鼓励
更多年轻人，特别是更多年轻女性，从事科技工
作，持续推动国家科技进步。

喻红：信息技术将成为低碳行动
得力帮手

“北京 2022冬奥会全面使用低碳能源，
依靠跨区域绿电交易机制，赛时全部场馆的
常规能源 100%使用绿电。境内接力火炬、
主火炬都应用了氢燃料，传递了‘绿色办奥’
理念，减少了碳排放。将火炬变为‘微火’之
后，所产生的排放量只有常规大火炬排放量
的五千分之一。”

北京冬奥组委技术部部长喻红现场对低碳
节能方面一个个数据的分享，让听众热血沸腾。

展望未来，喻红提出了大胆设想：数字化
技术精确计算，建立节能降耗模型，支持低碳
运行；云计算和云服务、场馆仿真系统等数字
化技术应用，支持智慧节能和数字低碳；未来
的大型活动，还有更多便捷的信息技术服务，
都将成为低碳行动的得力帮手。

见证绿色发展“她力量” 赋能女性科技人才
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中国妇女报全媒体记者党
柏峰 发自银川 8 月 20 日下
午，以“品美食、游宁夏、促消
费”为主题，由宁夏回族自治区
妇联、自治区文化和旅游厅、自
治区农业农村厅、宁夏广播电
视台、西夏区政府联合主办的
宁夏首届“妈妈的家常菜”暨

“百村千碗·乡村美食”品味活
动在漫葡小镇举行。宁夏回族
自治区党委副书记陈雍参加活
动巡展，参观了五市特色美食
展示大集、农产品及葡萄酒大
集、非遗文创大集，与大家互动
交流，现场品鉴。

活动现场，来自全区各地的
25位妈妈作为美食制作官，现
场施展自己的厨艺，精心制作
宁夏五市特色美食，转瞬之间，
中宁蒿子面、大武口凉皮、泾源
碗蒸鸡、隆德暖锅、黄渠桥羊羔
肉等百余道各具特色的宁夏小
吃便“香”聚一堂、琳琅满目、争
奇斗艳、人气“爆棚”。

“今年年初，我们启动了原
创视频栏目《妈妈的家常菜》，
宁夏首届‘妈妈的家常菜’暨

‘百村千碗·乡村美食’品味活
动，以一种特殊方式展现乡愁、
展示技艺，搭建桥梁、促进消
费、助力经济发展。把荧屏上
的人物故事、家常美食搬到大
家面前，以菜为媒，通过比赛、
推介、品鉴，让美食与美景相互
碰撞、味觉与视觉惊艳起舞、家
常与家风具化呈现，进一步展
示女性风采、传递家庭温暖、推
进产业融合、蹚开致富新路。”
宁夏回族自治区妇联党组书
记、主席王君兰表示，各级妇联
将以此次启动仪式为契机，进
一步挖掘宁夏美食资源、弘扬
美食文化，以“妈妈的家常菜”
为牵引，与相关部门一起携手
打造文旅新亮点、新名片，用充
满乡愁的村庄、记忆深处的味
道吸引更多游客尝“家常菜”、享“食中趣”、品“宁
夏味”。

据悉，本次活动将持续至10月底结束，通过
在线下举办五场乡村美食大赛及一场成果发布
会，评选推出100道独具特色、具有各地代表性的
宁夏乡村特色美食名菜、50位乡村名厨、10家乡
村美食特色店，推介发布一批宁夏特色美食+美
景旅游线路，设计推出《宁夏乡村美食指南》和宁
夏乡村美食手绘地图，通过线上线下方式融合发
放，全方位宣传，渠道覆盖媒体50家以上，活动曝
光量达到1500万以上，全力做优一批宁夏特色美
食品牌，传承一批民间手工技艺，推介一批宁夏优
质农产品，让“妈妈的家常菜”“百村千碗·乡村美
食”形成品牌，深入人心，形成旅游消费新的增长
点。

为了公平起见，此次活动特别邀请了30名大
众品鉴官，与专业评委一起组成评审团，一同为

“妈妈的家常菜”和“百村千碗”特色美食打分，最
终评选出最受欢迎菜品、最佳创意美食、厨艺最佳
妈妈和一二三等奖。

同时，活动还安排了亲子互动环节，20组亲
子家庭到妈妈们的制作间现场学习，体验了“妈妈
教我一道菜”、成语接龙等游戏环节。

据了解，本次活动还布置了美食展区、非遗
手工展区、特色农产品展区、葡萄酒展区。网罗
数百种各地美食、手工制品、农产品，不仅可以一
次全区美食尝个够，还可体验剪纸、麻编、泥塑等
非遗手工，感受传统民俗文化，实现品美食、做手
工、赏风景、看民俗一站式体验，为自治区第十三
次党代会提出的“稳经济、保发展、促消费”作出
积极贡献。

□ 李名耕

8 月 28日上午，在 2022年第十五届
浦江创新论坛上，主办方开启了一场特殊
的“高峰对话”，他们邀请了这么一家人：
爸爸叫曾溢滔，是中国工程院院士，也是
上海交通大学讲席教授、博士生导师；妈
妈叫黄淑帧，是上海交通大学附属儿童医
院终身教授、上海医学遗传研究所所务委
员会主任；女儿叫曾凡一，是上海交通大
学医学遗传研究所所长、特聘教授。这一
家“天花板级”的大咖们把家里的客厅搬
到了浦江论坛，聊起了家风、科学精神和
科学理想的传承。

传承是一代代传的，传的不单只是知
识，更重要的是一个人的理念。“我能踏上
遗传学这条路主要是因为我的导师——
中国现代遗传学奠基人谈家桢教授的引
导。根据毛泽东主席提出的‘双百方针’，
1956年召开了青岛遗传学大会。就是在
那时我听到了谈家桢教授的发言，于是就
在中学毕业前一年写了一封信给谈教授，
表达了个人对于遗传学的想法，令我万万
没想到的是，谈教授立刻回了信，并希望
我去复旦大学读中国第一个遗传学专
业。”曾溢滔思考了片刻对在座的记者们
说道：“但是1957年，复旦大学没在广东招
生，于是谈教授在上海高教局的支持下，
让广东把高考考卷封存寄到了上海进行
批阅，我也因此得以考进了复旦大学。”

如果不是那封信，曾溢滔也许不会有
今天这样的成就，这使他深深感觉到，要传
承给曾凡一一种精神——做科学，一定要

有自己的独立思考。
那么独立精神又是如何培养的？作

为妈妈的黄淑帧，望向台下的记者：“我
们有点儿不同于一般父母，我们觉得对
小孩要尊重，要听她的意见，要建立一个
平等的关系。”黄淑帧强调，“我们不应该
制造一条路，让她去走，而是应该让她脑
袋中有空余的地方，让孩子未来自己逐
渐填满。”

曾凡一4岁时提出想要学钢琴，黄淑帧
觉得不是小事，于是就在家里开了场家庭
会议，黄淑帧告诉女儿，要学就要学到底，
不能学一会儿就不学了，以此来培养她的
意志力。虽然当时曾凡一的家庭条件并不
富裕，但曾溢滔和黄淑帧还是尽量去满足

女儿的爱好，买不起钢
琴，黄淑帧就拿个硬纸
板把钢琴画上去，谱子
买不到，曾溢滔用五只
圆珠笔绑起来画就是五
线谱，然后在上面画上
高音低音，就在这样的
家庭氛围中曾凡一度过
了童年。“先是在纸上弹
琴，后来经济好了点，买
了风琴，直到后来买了
小钢琴。”黄淑帧觉得，
教育不是给孩子钱，而
是教她如何在没有条件
的情况下创造条件去完
成目标。

“从小到大，父母从
来不强调性别。相对

的，母亲一直说一定要做10件事，做到七八
件，第九件、第十件也不难了”，曾凡一说家
里很少有性别概念，只是从旁耳濡目染，父
母都在为人、做事、做研究等方方面面树立
了很好的榜样，在生活中是能够交心、聊天
的知己、挚友，在工作上也是最好的前辈和
伙伴。

在实验室长大的曾凡一，从小就看着
那些数不清的科研成果是由父母和一代
代科学家们不断努力完成的，所以科学的
传承对于曾凡一来说就像是一件水到渠
成的事，“很多研究需要非常刻苦的努力，
需要在困难条件下仍然坚持的耐力，这种
科学精神和情怀的传承对我来说也很关
键。”

把家庭对话搬上浦江论坛

一家两代三口遗传学家聊“科学传承”

——2022浦江创新论坛女科学家峰会现场侧记

□ 中国妇女报全媒体记者 姚建
□ 庞世乾 刘薇

“油田组织的子女托管，解决了我们假期‘看娃
难、管娃难’的问题，孩子开心、家长放心，我们可
以把更多的精力投入到科研工作中。”近日，胜利
油田勘探开发研究院科技信息研究室员工杨子对
工会组织的暑期托管服务连连称赞。

和杨子的孩子一样，今年共有来自油田60家
直属单位的1780名职工子女度过了一个精彩纷呈
的假期，多元化的暑期托管让孩子们收获满满。

据了解，胜利油田工会在今年6月开展女职工
队伍建设调研时发现，职工对子女托管呼声较高。
暑假来临前，在确保疫情防控安全的前提下，胜利
油田工会指导各直属单位采取自办、联办、购买第
三方服务等方式，面向3~14岁职工子女开展多元
化托管服务。

“本着多贡献就要多关爱的原则，我们要下大力
气做好子女托管的个性化服务。”胜利油田工会副主
席赵宁介绍，工会严格按照有托管场所、有基本师
资、有安全措施、有管理制度、有托管协议、有意外保
险的“六有”标准，对托管机构进行调研、摸底、考察
和全程监管，确保托管服务工作稳妥规范开展。

赵宁说，各单位发挥各自区域统筹作用，强化
对外协调、对内沟通，着力推动区域资源共享，围
绕服务职工需求，开设了形式多样的子女托管班，
多元化托管服务走进了职工的心坎儿里。

胜利采油厂职工子女在单位自办的托管班里
做手工、拼乐高、阅览图书；滨州服务协调中心职
工子女在“五老”志愿者的引导下，参观了滨州市
渤海革命老区纪念馆；在勘探开发研究院，志愿者
为油娃们讲述原油开采的过程，带领他们走进能源
的世界。

多元化暑期托管让
职工子女快乐一“夏”

胜利油田积极解决职工假期“看娃难、管娃难”问题

联合国妇女署中国办公室代表安思齐
建议，鼓励更多女童接受科技领域教育，特
别推动更多女性从事新兴的绿色产业和蓝
色产业，培养女孩在学习早期对科技的兴
趣，为其提供充分的训练和指导，为她们成
为未来的科学家奠定基础。

女性参与科研任务应打破性别偏
见，充分发挥女性潜力。论坛上一段师

生对话，传递出对女性参与科研创新的
信心。香港科技大学（广州）创新创业与
公共政策专业副教授李佳，其导师——英
国国家CCS研究中心主任、谢菲尔德大
学教授乔恩·吉宾斯（Jon Gibbins），及
李佳学生——香港科技大学（广州）创新
创业与公共政策专业博士王尔钰，就以上
问题进行了精彩对话。

作为一名年轻的科技工作者，王尔
钰的发言传递出年轻女科研人员的共
识：“一个优秀的女科学家，对地球家园
应具有包容、慈悲的理解。可以看到女
科学家做科研，具备勇敢、理智及坚韧的
优秀品质，也有更细腻的交流能力、观察
能力及同理心，我觉得这些都是女科学
家的优势。”

□ 中国妇女报全媒体记者 耿兴敏

8月28日上午，上海东郊宾馆，2022浦江
创新论坛首届女科学家峰会举行，这是该论坛
首次举办女科学家峰会，探讨如何赋能女性科
技人才发展。

论坛上，女科学家们围绕着一个共同的追
求发声：推动国家科技进步，在攻坚克难中追求
卓越，创造更多引领世界潮流的科技成果！

发挥女性榜样力量 让科技精神薪火相传
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女科学家峰会上的遗传学一家人圆桌会议。 上海市科委供图


